

Conseil économique et social

Distr. LIMITÉE

E/CN.9/1994/L.5/Add.2 30 mars 1994 FRANÇAIS ORIGINAL : ANGLAIS

COMMISSION DE LA POPULATION Vingt-septième session 28-31 mars 1994 Point 7 de l'ordre du jour

ADOPTION DU RAPPORT DE LA COMMISSION SUR LES TRAVAUX DE SA VINGT-SEPTIÈME SESSION

Projet de rapport

<u>Additif</u>

Rapporteur : Jenny GIERVELD (Pays-Bas)

Chapitre III

QUESTIONS RELATIVES AU PROGRAMME

- 1. La Commission de la population a examiné le point 4 de son ordre du jour à ses 454e et 455e réunions, le 29 mars 1994. Elle était saisie des documents suivants :
- a) Rapport du Secrétaire général sur l'état d'avancement des travaux dans le domaine de la population, 1991-1993 (E/CN.9/1994/3);
- b) Note du Secrétaire général sur le programme de travail proposé dans le domaine de la population pour l'exercice biennal 1994-1995 (E/CN.9/1994/4).
- 2. Le rapport du Groupe de travail spécial interorganisations sur les estimations et les projections démographiques du Comité administratif de coordination (CAC) (ACC/1992/20) a été mis à la disposition de la Commission.
- 3. Avant son débat général sur les questions relatives au programme, la Commission a été informée sur la restructuration de l'Organisation des Nations Unies dans les secteurs économique et social. Les activités de coopération technique dans le domaine de la population, qui relevaient auparavant de l'ancien Département de la coopération technique pour le développement, avaient été incorporées dans le programme de travail de la Division de la population du Département de l'information économique et sociale et de l'analyse des politiques (ancien Département des affaires économiques et sociales internationales).

- 4. La Commission a été également informée des préparatifs de fond de la Conférence internationale sur la population et le développement que la Division de la population avait entrepris durant la période 1991-1993. Des rapports détaillés sur ces activités avaient été soumis, pour examen et décision, au Comité préparatoire de la Conférence internationale sur la population et le développement à ses deuxième et troisième sessions.
- 5. De nombreux représentants ont loué l'excellente qualité du travail de la Division de la population. Les publications et autres documents produits par elle ont été jugés exemplaires et seraient largement utilisés à travers le monde par les gouvernements, les universités, les centres de recherche et les organisations intergouvernementales et non gouvernementales.
- 6. La Commission a souligné qu'il importait que la Division de la population conserve son objectivité scientifique et son indépendance. La Commission estimait qu'il était indispensable d'appliquer les plus hauts critères scientifiques en matière d'examen et d'évaluation des niveaux et des tendances démographiques ainsi que des politiques et programmes relatifs à la population. À cette fin, et compte tenu des nombreux problèmes de population auxquels serait confronté chaque pays, la Commission a recommandé que la Division de la population soit renforcée.

A. Exécution du programme

1. Analyse des variables démographiques dans le monde

- 7. La Commission a noté avec satisfaction la publication du rapport intitulé Child Mortality Since the 1960s: A Database for Developing Countries¹ et le fait qu'il servait à étudier la mortalité des enfants. Ce rapport venait à point nommé, du fait notamment que les données qu'il contenait s'avéreraient utiles pour évaluer les progrès réalisés dans la réalisation des objectifs relatifs à la réduction de la mortalité des nourrissons et des enfants de moins de 5 ans qui avaient été adoptés en 1990 au Sommet mondial pour les enfants.
- 8. La Commission a noté l'achèvement de l'étude des effets que le comportement procréateur a sur la survie des enfants. Les conclusions de cette étude, qui sera publiée sous le titre The Health Rationale for Family Planning: Timing of Births and Child Survival, ont été jugées particulièrement intéressantes, dans la mesure où elles font apparaître que, même associé à d'autres mesures de santé, le recours aux moyens de planification familiale pour prévenir une grossesse chez les adolescentes et allonger l'intervalle entre les naissances pourrait réduire sensiblement la mortalité des enfants.
- 9. La Commission a pris note avec intérêt de la publication des actes de la Réunion du Groupe d'experts sur la féminisation des migrations internes, sous le titre <u>Internal Migration of Women in Developing Countries</u>². Il a été reconnu que cette réunion, tenue à Aguascalientes (Mexique) en octobre 1991, avait apporté une contribution importante à la compréhension des migrations internes en général et du rôle des femmes dans le processus de migration, en particulier. Ainsi, les femmes constitueraient environ 50 % de tous les migrants internes, et leur participation croissante au phénomène de migration interne avait été étroitement liée à l'accroissement des possibilités d'emploi dans un certain

nombre de pays en développement. La Commission a pris note des recommandations que contenait le compte rendu des travaux de la Réunion et qui visaient à améliorer les perspectives des femmes migrantes.

- 10. Dans le domaine des migrations internationales, la Commission a été informée que l'on continuait à mettre à jour et à informatiser la banque de données sur les migrations internationales et qu'elle était utilisée pour suivre les tendances des migrations internationales. Bien que l'étude sur la migration forcée qui avait été proposée à la Commission à sa vingt-sixième session n'ait pu être menée à bien faute de ressources, la Commission a noté avec satisfaction qu'une analyse de la situation des réfugiés avait été retenue, en tant que sujet présentant un intérêt particulier, pour le rapport intitulé World Population Monitoring, 1993⁴. La Commission a noté la publication prochaine des travaux de la Réunion d'experts sur les politiques suivies en matière de migrations internationales et la condition des femmes migrantes et d'un article intitulé "Europe without internal frontiers and international migration", qui paraîtra dans un numéro du Bulletin démographique des Nations Unies.
- 11. La Commission a été informée que, dans le cadre des préparatifs de fond de la Conférence internationale sur la population et le développement, on avait organisé la Réunion du Groupe d'experts sur la répartition de la population et la migration, qui s'était tenue à Santa Cruz (Bolivie) en janvier 1993. Un rapport sur la Réunion du Groupe d'experts avait été présenté au Comité préparatoire de la Conférence à sa deuxième session, tenue en mai 1993 (E/CONF.84/PC/9).
- 12. La Commission a appris avec satisfaction que plusieurs projets dans le domaine de la fécondité avaient été achevés durant la période 1991-1993. Trois monographies sur la corrélation entre la condition de la femme et la fécondité avaient été publiées, à savoir : Women's Education and Fertility Behaviour:

 A Case-Study of Rural Maharashtra³; Fertility Transition and Women's Life Course in Mexico⁴; et Women's Status and Fertility in Pakistan: Recent Evidence⁵. En outre, une étude comparative mondiale sur la faible fécondité, intitulée Patterns of Fertility in Low-Fertility Settings⁶, avait été publiée.
- 13. La Commission a appris que les travaux de recherche sur la condition de la femme s'étaient encore enrichis d'une analyse comparative portant sur 26 pays qui serait publiée sous le titre <u>Women's Education and Fertility Behaviours:</u>

 <u>Recent Evidence from the Demographic and Health Surveys</u>. On y examinait les tendances récentes de l'éducation des femmes dans les pays en développement et l'on y actualisait les constatations faites antérieurement concernant les liens directs et indirects entre éducation et comportement procréateur, mariage et dimension souhaitée de la famille.
- 14. La question de la situation des femmes était également abordée dans une étude démographique d'ensemble, <u>Living Arrangements of Women and their Children in the Third World: A Demographic Study</u>, qui doit être publiée en 1994.
- 15. La Commission a reçu avec satisfaction les indications qui lui ont été présentées au sujet des nouvelles bases de données informatisées sur la fécondité et le planning familial et elle a vivement souhaité que l'on continue, comme on a entrepris de le faire, à diffuser l'information sur ces sujets sous

diverses formes, notamment sous forme de représentations graphiques, disquettes et études analytiques.

- 16. S'agissant du planning familial et de ses incidences démographiques, la Commission a été informée qu'une étude sur la fréquence de l'usage des contraceptifs et les tendances à cet égard serait achevée en 1994. Un article résumant les constatations faites sur ce sujet paraîtrait bientôt dans un numéro du <u>Bulletin démographique des Nations Unies</u>. Il était également prévu de publier avant la Conférence de 1994 une carte indiquant le degré de pratique de la contraception et les méthodes utilisées.
- 17. La Commission a constaté avec satisfaction que les données sur le degré d'information du public en matière de contraception et l'usage de celle-ci étaient maintenant informatisées. Un coffret de huit disquettes, accompagné d'un manuel de l'utilisateur, <u>World Contraceptive Use Data Diskettes, 1991</u> (ST/ESA/SER.R/120), était disponible depuis 1992. La banque de données établie par la Division de la population sur ce sujet était constamment mise à jour.
- 18. La Commission a été informée qu'une étude analysant les effets de la survie des enfants sur la fécondité était maintenant achevée. Cette analyse, qui comprenait trois études de pays (Équateur, Timor occidental et Indonésie, Zimbabwe) serait publiée sous le titre <u>Child Survival</u>, <u>Health and Family</u> Planning Programmes and Fertility.
- 19. La Commission a été informée que, dans le cadre des préparatifs de la Conférence internationale sur la population et le développement, s'étaient tenues deux réunions d'experts, consacrées l'une aux questions démographiques du point de vue des femmes (Gaborone (Bostwana), juin 1992), l'autre au planning familial dans ses rapports avec la santé et le bien-être de la famille (Bangalore (Inde), octobre 1992). Les rapports de ces réunions avaient été présentés au Comité préparatoire de la Conférence lorsqu'il s'était réuni pour sa deuxième session, en mai 1993 (E/CONF.84/PC/6 et 7).

2. Projections démographiques mondiales

- 20. La Commission a constaté avec satisfaction que la treizième série d'estimations et projections démographiques mondiales avait été révisée en 1992 et que les résultats de trois études, <u>World Population Prospects: The 1992 Revision⁷, Sex and Age Distribution of the World Population: The 1992 Revision⁸ et <u>World Population Chart, 1992</u>, avaient été publiés en temps voulu. De même, elle a pris note avec satisfaction de l'analyse comparative des projections démographiques établies par les Nations Unies depuis 20 ans.</u>
- 21. La Commission a noté les améliorations opérées avec cette révision, en particulier le fait que les projections tenaient compte des effets du sida, ainsi que les additions et changements apportés à la liste des pays faisant l'objet de projections détaillées. La Commission a été informée que la révision de 1994 était en cours et comprendrait des projections par cohorte, ventilées par sexe et par classe d'âge, concernant 22 nouveaux pays.
- 22. La Commission a constaté avec satisfaction que la révision de 1992 des estimations et projections urbaines et rurales dans le monde, dont les résultats

avaient été publiés dans <u>World Urbanisation Prospects: The 1992 Revision 10 , avait été menée à bien en temps voulu.</u>

- 23. La Commission a constaté avec satisfaction que les estimations et projections de la population urbaine allaient maintenant jusqu'en 2010 et que le seuil de population avait été abaissé à 750 000 personnes. Elle a noté la publication de la deuxième édition de la carte des agglomérations urbaines $\underline{\text{Urban}}$ $\underline{\text{Agglomerations}}$, $\underline{\text{1992}}^{\text{11}}$.
- 24. La Commission a jugé bon que les révisions de 1992 aient été mises sans retard à la disposition des usagers, sous des formes très diverses monographies, articles, publications détaillées, représentations graphiques, données informatiques, documents exploitables sur machine.
- 25. La Commission a pris note de la publication en 1992 du manuel <u>Preparing</u> Migration Data for Subnational Population Projection¹².
- 26. La Commission a pris note avec satisfaction de la publication en 1992 de l'étude Long-range World Population Projections: Two Centuries of Population Growth, $1950-2150^{13}$.
- 27. La Commission a constaté avec satisfaction qu'à la dix-septième session (juin 1992, Rome) du Sous-Comité des projections démographiques (organe du Comité administratif de coordination), la Division de la population avait établi, sur la demande du Sous-Comité, un document de travail sur la composition par sexe et par classe d'âge des populations urbaines et rurales selon les données révisées de 1992 (ESA/P/WP/120).
- 28. La Commission a pris acte de l'important travail qu'avait exigé la prise en considération du sida dans les estimations et projections démographiques et elle a noté avec satisfaction qu'une publication intitulée <u>AIDS</u> and the Demography of <u>Africa</u> allait bientôt paraître.

3. Politiques démographiques et développement socio-économique

- 29. La Commission a appris avec satisfaction qu'une analyse des politiques démographiques considérées par rapport à la condition féminine avait été menée à bien durant la période considérée. C'est ainsi qu'avait été publié United Nations Nuptiality Chart, 1991¹⁴, de même qu'un ouvrage en trois volumes, Abortion Policies: A Global Review¹⁵, qui analysait dans 190 pays l'évolution de la pratique de l'avortement et de la législation sur ce sujet. Une représentation graphique résumant l'essentiel des constatations faites dans ces trois volumes avait également été publiée.
- 30. La Commission a été informée qu'une monographie consacrée à l'établissement, à la mise en oeuvre et à l'évaluation de la politique démographique en Argentine avait été publiée en 1992¹⁶. Il s'agissait de l'ultime monographie d'une série parue sous le titre général <u>Case Studies in Population Policy</u>.
- 31. La Commission a constaté avec satisfaction qu'un projet concernant les plus grandes agglomérations urbaines du monde avait été mené à bien pendant la

période considérée. Le principal résultat de cette entreprise, un ouvrage présentant le profil d'une centaine de grandes métropoles partout dans le monde, considérées sous l'angle de la démographie, de l'économie, des infrastructures, des services sociaux et de la politique démographique, avait été préparé pour la publication. Une base de données sur les plus grandes agglomérations du monde avait également été établie et mise sur disquette.

- 32. La Commission a été informée que la Division de la population poursuivait, dans le cadre de son programme de travail, des recherches sur les problèmes qui se posent aux responsables dans les mégalopoles du monde, avec la publication d'une monographie consacrée à Sao Paulo¹⁷, qui constituait la treizième publication dans cette série.
- 33. L'un des principaux événements à retenir de la période 1992-1993 avait été la réunion en avril 1992 au Caire du Groupe d'experts sur les politiques et les programmes démographiques. La Commission a pris note avec satisfaction de la publication des actes de cette réunion sous le titre <u>Population Policies and Programmes¹⁸</u>.
- 34. La Commission a été informée que l'analyse des données de la septième Enquête démographique faite par l'ONU auprès des gouvernements, qui aurait dû être achevée au cours de la période 1992-1993, ne serait publiée qu'en 1994, beaucoup de gouvernements venant seulement de faire parvenir leur réponse. La Commission a appris avec satisfaction que, dans l'ensemble, les réponses étaient d'une excellente teneur, apportant de nombreuses et utiles indications sur les politiques adoptées face aux problèmes nouveaux, par exemple la pandémie de sida.
- 35. La Commission a constaté avec satisfaction que la banque de données sur les politiques démographiques avait été enrichie. La troisième édition de la base de données <u>Global Population Policy Data Base</u> (ST/ESA/SER.R/118) et du manuel <u>Global Population Policy Diskette Documentation</u> (ST/ESA/SER.R/117) avait vu le jour en 1992. Mais la quatrième édition, prévue pour 1993, avait été reportée à 1994 afin que l'on puisse y intégrer les réponses à la septième Enquête qui venaient d'être reçues.
- 36. En ce qui concerne les travaux sur les rapports entre la démographie et les questions de développement, la Commission a constaté avec satisfaction que le troisième volet du manuel <u>Techniques for Preparing Projections of Household and Other Incomes, Household Consumption and Savings and Government Consumption and Investment (ST/ESA/SER.R/90/Add.2) avait été publié et que grâce à un progiciel intégré de type PDPM/PC, 1.0, et au manuel d'utilisation (ST/ESA/SER.R/123) la méthodologie exposée dans les trois volets du manuel était maintenant accessible dans sa totalité sur micro-ordinateur.</u>
- 37. La Commission a été informée de la publication de rapports relatant l'expérience faite par trois pays qui avaient intégré la démographie dans la planification du développement : Thaïlande (ST/ESA/SER.R/110), Turquie (ST/ESA/SER.R/112) et Inde (ST/ESA/SER.R/114).
- 38. La Commission a noté avec satisfaction que les actes du Colloque international des Nations Unies sur la démographie et la planification du

développement, que la Division de la population avait organisé en 1989 à Riga avec le concours de l'université nationale lettone et de l'Université de Moscou, avaient été publiés (ST/ESA/SER.R/116).

- 39. La Commission a relevé que les travaux du projet d'évaluation des incidences démographiques des grandes opérations de développement étaient terminés et qu'un rapport d'ensemble portant sur trois monographies (Costa Rica, Inde, Maroc) serait publié sous forme de document de travail.
- 40. La Commission a été informée que le projet sur les incidences démographiques et socio-économiques du vieillissement dans certains pays développés avait été mené à bien et que deux études de pays Argentine (ST/ESA/SER.R/113) et Inde (État du Kerala) (ST/ESA/SER.R/119) avaient été publiées.
- 41. La Commission a appris avec satisfaction la préparation en vue de leur publication des actes de la Conférence internationale sur le vieillissement des populations considéré du point de vue de la famille, qui avait été organisée en 1990 par la Division de la population et la municipalité de Kitakyushu (Japon), avec le concours du Centre japonais de recherche sur le vieillissement, du Centre des Nations Unies pour le développement social et les affaires humanitaires et du Centre des Nations Unies pour les établissements humains (Habitat).
- 42. La Commission a été informée que la Division de la population avait organisé en 1992 à Bangkok, avec le concours de la Commission économique et sociale pour l'Asie et le Pacifique (CESAP) et de l'Université de San Diego, un colloque sur le vieillissement des populations d'Asie, dont les actes avaient été préparés pour la publication.
- 43. La Commission a été informée que dans le cadre des préparatifs de la Conférence internationale sur la population et le développement avaient été organisées deux réunions d'experts : l'une consacrée à la démographie dans ses rapports avec l'environnement et le développement, tenue en janvier 1992 à New York et dont le rapport avait été présenté à la deuxième session du Comité préparatoire de la Conférence, en mai 1993 (E/CONF.84/PC/4), et les actes préparés pour la publication, l'autre consacrée à l'accroissement et à la structure démographiques, tenue en novembre 1992 à Paris, et dont le rapport avait lui aussi été présenté à la deuxième session du Comité préparatoire de la Conférence.
 - 4. <u>Suivi, examen et évaluation, coordination et diffusion</u> de l'information démographique
- 44. Le suivi des tendances et politiques démographiques mondiales ainsi que l'examen et l'évaluation des progrès réalisés dans l'application du Plan d'action mondial sur la population sont examinés au chapitre II.
- 45. La Commission a appris avec plaisir qu'en dépit des responsabilités supplémentaires que la Division de la population avait assumées en ce qui concerne les préparatifs de fond de la Conférence internationale sur la population et le développement, elle avait continué à beaucoup produire dans le

cadre de son programme global de diffusion de données. Au cours de la période 1991-1993, elle avait publié 33 études de recherche, des manuels techniques, les actes de réunions de groupes d'experts et de séminaires, et des cartogrammes muraux, ainsi que six numéros du <u>Bulletin démographique des Nations Unies</u> et <u>Population Newsletter</u>. Pour répondre à l'accroissement de la demande de données exploitables sur ordinateur, elle avait produit 14 bases de données et logiciels nouveaux. La Commission a été informée que la demande de publications restait forte et que l'on continuait à s'efforcer d'améliorer la diffusion.

- 46. La Commission de la population a été informée des activités du Réseau mondial d'information en matière de population (POPIN) depuis la vingt-sixième session : convocation à Genève, en septembre 1992, de la cinquième session du Comité consultatif du réseau et participation à des expositions sur POPIN dans le cadre de la quatrième Conférence Asie/Pacifique tenue à Bali (Indonésie) en août 1992 ainsi qu'à la réunion du Groupe de travail chargé de la gestion du thésaurus POPIN, convoquée à New York en septembre 1992 par le Comité international de coordination des recherches nationales en démographie. La Commission a noté avec plaisir la publication de la troisième édition du Thésaurus POPIN en anglais, espagnol et français sous les auspices du Comité international.
- 47. La Commission a appris avec satisfaction que le FNUAP avait contribué au financement de POPIN et qu'un coordonnateur du réseau mondial avait été nommé le ler octobre 1993. Le Groupe de coordination du réseau mondial POPIN avait été reconstitué et l'une des premières activités avait été d'installer, avec le concours des réseaux régionaux d'information en matière de population et du Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD), un service d'information électronique en matière de population sur INTERNET. Ce service, connu sous le nom de "Gopher" POPIN, contient de la documentation démographique, en particulier des journaux et des bulletins, des logiciels, des tableaux statistiques, des bases de données bibliographiques et démographiques, des résumés de nouvelles, des communiqués de presse et les documents destinés à la Conférence internationale sur la population et le développement et à la vingt-sixième session de la Commission de la population.

5. Coopération technique en matière de population

- 48. La Commission de la population a été informée de l'assistance technique apportée à une cinquantaine de pays dans les domaines de la formation, de l'analyse des données démographiques et socio-économiques, des politiques de population et des relations entre population et développement. L'accent était mis en particulier sur la formulation de politiques démographiques et le renforcement des capacités nationales.
- 49. La Commission a noté avec satisfaction que des activités mixtes de formation à court terme et de recherche en matière d'analyse, de diffusion et d'utilisation des données démographiques avaient été organisées en coopération avec des États Membres, des instituts et des commissions régionales afin d'aider les gouvernements à mieux analyser, sur micro-ordinateurs, les résultats des recensements de 1990.

50. La Commission a aussi été informée du nouveau mécanisme des services d'appui technique aux programmes de population des pays en développement, dans le cadre duquel la fourniture de conseils et d'appui technique aux projets des pays avait été décentralisée et confiée à huit équipes d'appui aux pays dans les principales régions en développement. Ce nouveau mécanisme ferait appel aux capacités nationales et régionales de façon à décentraliser la coopération technique.

6. Statistiques démographiques et sociales

- 51. La Commission de la population a été informée que, dans le cadre des recensements de 1990, 206 pays ou régions avaient effectué des recensements de la population et/ou de l'habitation entre 1985 et 1994. La Division de statistique du Département de l'information économique et sociale et de l'analyse des politiques préparait actuellement le programme mondial de recensements de la population et de l'habitation pour l'an 2000. Afin d'aider les pays à effectuer ces recensements, on poursuivait l'élaboration d'une nouvelle série de manuels de recensement. Deux parties de la série de manuels, traitant l'une de l'organisation du recensement et l'autre de certaines caractéristiques démographiques et sociales, avaient été publiées. Deux autres parties, portant sur les caractéristiques économiques et sur les caractéristiques des migrations, seraient publiées au cours de l'exercice biennal 1994-1995.
- 52. En ce qui concerne les statistiques et l'enregistrement de l'état civil, les activités ont consisté notamment à exécuter dans les pays en développement le programme international visant à améliorer au plus vite les mécanismes d'enregistrement et de statistiques de l'état civil, dans le cadre duquel trois ateliers ont été organisés à Buenos Aires, à Damas et à Beijing. Les participants ont insisté sur la nécessité d'un plan directeur national pour améliorer ces mécanismes et sur le fait que les pays eux-mêmes devaient être résolus à hâter ces améliorations et compter essentiellement sur leurs propres ressources pour introduire des réformes.
- 53. Dans le domaine des statistiques sociales, des progrès sensibles avaient été faits en matière de méthodologie et de collecte de données relatives aux personnes handicapées. Ces données seraient utiles pour le suivi de l'invalidité au niveau des collectivités.
- 54. La Commission a appris avec plaisir qu'une édition actualisée de la publication <u>Les femmes dans le monde $1970-1990^{19}$ serait achevée en 1995, à temps pour la quatrième Conférence mondiale sur les femmes.</u>
- 55. La Commission a appris que l'on continuait à publier périodiquement l'Annulaire démographique et Population and Vital Statistics Report (trimestriel). Un numéro spécial de l'Annuaire, consacré au vieillissement de la population et à la situation des personnes âgées, avait été achevé et devait être publié sous peu. Pour marquer l'Année internationale de la famille, la Division de statistique avait produit avec le concours du secrétariat de l'Année internationale de la famille, un tableau statistique sur les familles dans le monde.

- 56. La Division de statistique avait aussi mené à bien, avec un financement du FNUAP, un projet visant à perfectionner la base de données des statistiques démographiques et sociales et à l'exploiter sur micro-ordinateur. Une fois mise au point, cette base de données renfermerait toutes les statistiques démographiques et autres diffusées depuis 1948, dans l'Annuaire démographique des Nations Unies en ce qui concerne 220 pays et régions.
- 57. Dans le domaine de la coopération technique, la réussite du Programme mondial de recensement de population de 1990 était due, en grande partie, aux activités de coopération technique entreprises par la Division de statistique, les commissions régionales et d'autres entités, avec l'appui financier du FNUAP. En 1991-1993, la Division de statistique avait exécuté chaque année plus de 100 projets de pays.

B. Programme de travail proposé pour l'exercice biennal 1994-1995

1. Analyse des variables démographiques dans le monde

- 60. La Commission a été informée qu'une étude sur les disparités entre les taux de survie selon le sexe des enfants avait été entreprise et devait être achevée au cours de l'exercice biennal 1994-1995. On a souligné qu'il fallait disposer d'estimations fiables de la mortalité des nourrissons et des enfants de moins de 5 ans selon le sexe, et aussi qu'il était utile sur le plan des orientations de mieux comprendre les processus qui, dans certains contextes, expliquaient la surmortalité féminine dans l'enfance.
- 61. Pour ce qui est des migrations internationales, la Commission a approuvé l'établissement d'un rapport sur les niveaux et les tendances des migrations internationales, qui tirerait parti des informations contenues dans la banque de données sur les migrations internationales, dont la mise à jour et l'informatisation se poursuivraient.
- 62. La Commission a noté que, pour l'exercice biennal 1994-1995, on avait entrepris une étude sur le processus de formation des familles, dans laquelle seraient examinés les changements dans l'âge au mariage, les probabilités d'agrandissement et les intervalles génésiques dans certains pays en développement; le rôle de la planification familiale en tant que facteur influant non seulement sur les niveaux de fécondité mais aussi sur l'échelonnement des naissances en particulier les naissances rapprochées. En outre, une étude détaillée sur les facteurs qui déterminent l'utilisation des contraceptifs et une analyse de la fécondité dans les pays à forte fécondité seront réalisées. La Commission a suggéré que l'on prête plus d'attention aux unions consensuelles et aux unions maritales temporaires comme sujet d'étude et en tant que facteur influant sur d'autres phénomènes démographiques et sociaux, y compris la pratique contraceptive.

2. <u>Projections démographiques mondiales</u>

63. Considérant qu'il faut mettre périodiquement mettre à jour les estimations et projections démographiques mondiales, la Commission de la population a recommandé que l'on continue d'établir des estimations et des projections

démographiques par pays, et notamment des estimations et projections concernant les populations urbaines et rurales, ainsi que les agglomérations urbaines.

- 64. La Commission a noté avec satisfaction que la révision de 1994 des estimations et projections démographiques mondiales était en cours, que les projections avaient été étendues jusqu'en 2050 et que la révision de 1994 contiendrait des indicateurs démographiques ventilés par classe et par sexe pour les pays de 150 000 habitants et plus et pour les nombreux États devenus récemment indépendants.
- 65. La Commission a noté avec satisfaction que, dans la révision de 1994, les projections relatives à la population des grandes villes seraient établies pour 2015 et celles relatives à la population urbaine et rurale pour 2025.
- 66. La Commission a noté que la prochaine session du Sous-Comité des projections démographiques du CAC se tiendrait en juin 1994 à New York et a réitéré son soutien aux activités de coordination de la Division de la population, des commissions régionales et des institutions spécialisées des Nations Unies dans le domaine des estimations et projections démographiques et sectorielles.

3. Politique démographique et développement socio-économique

- 67. La Commission a noté avec satisfaction que, dans le domaine de la politique démographique, la publication d'une nouvelle édition plus étoffée, de <u>World Population Policies</u>, en trois volumes, constituerait une activité majeure. Cette édition comprendrait une analyse détaillée des politiques démographiques, notamment au regard du développement durable, et une plus large place y serait faite à un certain nombre de domaines nouveaux de la politique démographique tels que la santé génésique des femmes, le VIH/sida, les réfugiés et demandeurs d'asile, les questions relatives à l'environnement et la gestion des villes.
- 68. La Commission a été informée qu'au cours de l'exercice biennal 1994-1995, un projet concernant les politiques relatives aux migrations internationales constituerait une activité majeure : il faudrait préparer un rapport analytique sur les questions nouvelles qui se posent aux gouvernements et sont au premier rang de leurs préoccupations et collecter systématiquement des données sur les politiques gouvernementales concernant le flux d'immigrants, d'émigrants, de travailleurs migrants, de personnes à la charge de ces derniers, de réfugiés, de demandeurs d'asile et de migrants sans documents. Les politiques relatives aux migrations internationales seraient résumées et présentées sous forme de cartogramme mural.
- 69. La Commission a noté avec plaisir que la cinquième édition de la base de données sur les politiques démographiques, <u>Global Population Policy Data</u>

 <u>Base, 1995</u> et de son manuel d'utilisation (<u>Global Population Policy Diskette</u>

 <u>Documentation, 1995</u>), devrait être publiée d'ici la fin de l'exercice biennal.
- 70. La Commission a noté avec satisfaction que les activités intermédiaires de l'exercice biennal comprendraient deux monographies supplémentaires dans la série <u>Population Growth and Policies in Mega-Cities</u>, ainsi qu'une étude sur les politiques relatives au sida.

71. La Commission a noté avec satisfaction que les travaux sur l'interaction entre population, ressources, environnement et développement recevaient une haute priorité. Un rapport sur un projet financé par le FNUAP pour étudier l'état actuel des connaissances sur la relation entre population et environnement dans les pays en développement serait présenté à la Conférence internationale sur la population et le développement et à la Commission du développement durable. La Commission de la population a recommandé que ce rapport soit largement diffusé auprès des décideurs, des chercheurs et du public.

4. <u>Suivi, examen et évaluation, coordination et diffusion</u> de l'information démographique

- 72. Le suivi des tendances et politiques démographiques mondiales ainsi que l'examen et l'évaluation des progrès réalisés dans l'application du Plan d'action mondial sur la population sont examinés au chapitre II.
- 73. En ce qui concerne les activités de diffusion d'informations démographiques, la Commission de la population a été informée que la Division de la population continuerait à publier toutes ses publications en série et publications isolées à accroître sa production de documentation exploitable sur ordinateur et à s'efforcer de diffuser plus largement et plus efficacement les résultats de ses activités de recherche.
- 74. Pour ce qui est du réseau mondial POPIN, la Commission a appris avec plaisir que le logiciel "Gopher" POPIN serait étoffé par des données démographiques additionnelles. En collaboration avec le FNUAP, le Groupe de coordination du réseau mondial POPIN mettrait en place une bibliothèque électronique au Caire à l'occasion de la Conférence internationale sur la population et le développement. Au cours de l'exercice biennal 1994-1995, le réseau POPIN resserrerait ses relations de travail avec les réseaux régionaux.

5. Coopération technique en matière de population

75. La Commission a été informée qu'au cours de l'exercice biennal 1994-1995, le nombre des projets entièrement exécutés par la Division de la population dans les pays diminuerait par suite de la décentralisation. Toutefois, les cinq spécialistes de la population que le FNUAP mettrait à la disposition de la Division de la population fourniraient un appui technique aux huit équipes d'appui aux pays. La Commission a été informée que le nouveau mécanisme des services d'appui technique continuerait de privilégier la formation démographique.

Notes

- ¹ Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.92.XIII.10.
- ² Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.94.XIII.3.
- ³ Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.93.XIII.12.
- ⁴ Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.94.XIII.5.

- ⁵ Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.94.XIII.6.
- 6 Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.92.XIII.11.
- ⁷ Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.93.XIII.7.
- ⁸ Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.93.XIII.3.
- ⁹ Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.92.XIII.12.
- 10 Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.93.XIII.11.
- 11 Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.93.XIII.2.
- 12 Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.92.XIII.6.
- ¹³ Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.92.XIII.3.
- ¹⁴ Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.92.XIII.5.
- $^{\rm 15}$ Publications des Nations Unies, numéros de vente : E.92.XIII.8 et E.94.XIII.2. Vol. III à paraître.
 - 16 Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.90.XIII.19.
 - ¹⁷ Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.93.XIII.9.
 - 18 Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.93.XIII.5.
 - 19 Publication des Nations Unies, numéro de vente : F.90.XVII.3.
